



Terminal conteneurs Sud, Port du Rhin, Strasbourg-Ortenau

© Jean Isenmann, ADEUS

Le transfrontalier apparaît donc comme un territoire d'apprentissage pour les entreprises, comme un « international de proximité » servant de tremplin vers l'international.

FAVORISER LA REPRISE D'ENTREPRISES EN TRANSFRONTALIER

Une autre facette du développement économique transfrontalier peut passer par la reprise d'entreprise. Sur plusieurs frontières françaises (notamment sur les versants allemand et suisse), des entreprises des deux côtés des frontières (PME) cessent leur activité au départ à la retraite de leur dirigeant, faute de repreneurs. **Or, il apparaît souvent qu'un repreneur potentiel peut se trouver de l'autre côté de la frontière.**

Outre la nécessité d'information transfrontalière sur les disponibilités, il existe donc un enjeu d'accompagnement technique et juridique de ces repreneurs, afin de fournir une aide spécifique à la connaissance

des démarches juridiques et financières nécessaires, face à un système juridique différent.

- **Ce potentiel est significatif à la frontière franco-allemande,** où le contexte démographique des Länder allemands frontaliers implique de nombreux départs à la retraite de propriétaires d'entreprise sans repreneurs et donc le risque d'une disparition massive de structures saines et d'emplois. Ceci souligne tout l'intérêt des reprises d'entreprise transfrontalières.

Accompagner les chefs d'entreprise dans la gestion de leur succession et les soutenir dans la recherche de candidats dans le pays voisin, mais aussi identifier les futurs repreneurs et leur fournir des conseils pour négocier la cession de l'entreprise, constituent des enjeux de taille.

Cette démarche de reprise/transmission/cession ne s'improvise pas et les candidats, qu'ils soient dirigeants ou futurs repreneurs, sont en général mal préparés. À cela s'ajoute une dimension informelle et de confiance inhérente au partage d'informations concurrentielles, qui impose de trouver une alternative qui préserve plus la confidentialité par rapport aux traditionnelles bourses de transmission d'entreprise.

De nombreuses initiatives ont ainsi vu le jour aux frontières françaises sous forme de plateformes, forums, séminaires, rencontres B2B, etc. destinés à identifier les obstacles juridiques et administratifs à cette démarche et à mutualiser les acteurs compétents et services